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特區政府昨日宣布，暫緩原定在8月1日
實施的垃圾收費計劃。本港社會各界

普遍歡迎這一決定，認為在社會未做好充
分準備下，暫緩推行計劃是實事求是、負
責任的做法。

多位政界人士指出，計劃試行期間，
政府對此一影響千家萬戶的政策措施進行大量務實研究，
積極聽取各持份者意見，及時發現問題、正視問題，
高度重視民情民意，做法值得肯定，相關決定亦是有
理有據的科學決定。他們奉勸那些盲撐垃圾收費如期
推行的所謂環保人士，收回缺乏理據的批評，不要不
負責任 「抽水」 。

各界撐叫停垃圾收費 駁斥無理惡評
謝展寰做足調研 李家超重視民意



全國政協提案委員會副主任、工聯會理事長
黃國表示，下午聽到不少清潔工工友表示，得知
計劃暫緩後十分開心，認為決定是順應民意。他
說，看到特區政府高度重視推行垃圾收費計劃的
成效和影響，環境及生態局局長謝展寰做了大量
工作，行政長官李家超同樣親力親為，他自己五
一當日就陪同特首探訪清潔工友聆聽大家心聲，
實地調研。

政府多次會議 過程科學嚴謹
港區全國人大代表、立法會議員陳勇表示，

政府高度重視民意，環境及生態局局長謝展寰領
導局方進行了大量研究工作，積極面對市民提出
的疑問。行政長官李家超更親臨一線調研，了解
該計劃對清潔工日常工作、對市民及各持份者的
整體影響，反覆多次參與計劃相關重要會議，特
首拍板作出決定是有理有據，過程科學嚴謹。

立法會議員陳健波認為，政府綜合 「先行先
試」 結果及市民意見後決定暫緩垃圾收費，並表
示將繼續完善配套，是負責任的體現，值得支
持。政府暫緩推行政策，並加強做好一系列減廢
措施，顯示政府重視市民意見和感受，而非夾硬
推行政策。他同時表示，環保工作依然值得支

持，並歡迎市民積極提供意見。
行政會議成員林正財認為，政府暫緩垃圾收

費，是因時制宜，全世界的減廢減碳政策，也是
按部就班地推行，最重要是減廢之心不變，讓政
策真正落地推行，讓市民有信心。他認為，政府
下一步，要持續優化減廢回收配套，包括做好廚
餘回收流動點和垃圾收集站。

回收量上升 政府做很多工作
立法會環境事務委員會主席、民建聯劉國勳

表示，暫緩推行垃圾收費是實事求是、負責任的
做法。他解釋，因先行先試計劃的情況反映，現
時不是合適推行的時候，政府下一步要加強宣傳
教育，增加回收配套，等待時機成熟，才全面及
全方位推行。

立法會環境事務委員會成員葛珮帆表示，垃
圾收費只是減廢的手段之一，認為政府不要放棄
源頭減廢，要繼續推動回收分類，完善回收網
絡，加快轉廢為能的設施興建，例如盡快落實第
二座焚化爐，並與內地合作建設 「無廢灣區」 ，
探索發展深港以至整個大灣區區域性循環經濟的
空間和模式，提升區域固體廢物減排降碳和安全
處置能力。

立法會議員郭偉强表示， 「先行先試」 報告
是實在的，都是民情民意，回收配套不足和市民
需較長時間適應都是客觀事實， 「減廢係要大家
一齊去做。」 他認為是次暫緩屬從善如流的調
整，是負責任的政府。接下來如何加強相關工
作，政府都要重新規劃，要有具體KPI，待一年
後再檢討，希望會有更詳細的規劃和部署，以逐
步推進工作。

立法會議員梁熙表示，香港回收率不斷上
升，政府在這方面做了很多工作，不過由提升回
收率跳到垃圾收費，可能是較大的跨度，政府如
今順應民意暫緩垃圾收費是務實的，社會把重點
由收費重回減廢，是政策措施的初心，他建議政
府要提供更多誘因，未來新增回收設施要考慮方
便市民的位置，對配合 「先行先試」 的居民提供
禮券、更多獎賞積分等，讓居民從減廢中得益。

環保協進會總幹事邱榮光表示，政府先做好
足夠的回收設施，再去推行垃圾收費，這做法才
是負責任的，他同意保留法例，並暫緩收費計
劃，直至配套齊全再推行，他建議政府在落實新
的回收設施時，視乎不同地區的情況制定不同的
回收機制，偏遠鄉郊地區的回收不一定要集中收
回再處理，可考慮當地直接處理。

【大公報訊】記者趙之齊報道：垃圾收費政
策暫緩推行，多名教育界人士亦對此表示認同。
他們認為，環保教育的進行需要時間，亦希望政

府未來針對教育界在垃圾收費中會面臨的難題，
提供經驗以供參考，協助教育界配合相關政策。

余大偉：《大公報》報道幼園處境
北角協同中學副校長黃中偉認為，暫緩垃圾

收費政策的安排貼近民情， 「我們好歡迎現在政
府的做法」 。他表示，教育界並不會因此停下反
思減廢的腳步，但認同這次政府的安排能讓學校
有更充裕的準備時間。他指，原先定在八月推行
垃圾收費，時間倉促，好多學校都沒實踐經驗，
只能憑空想像，實施起來就會困難；未來如果能
有更整全的規劃，且可在政府等機構先試行後分
享相關經驗，以供參考借鑒，相信實施效果會更
好。

新界校長會副會長余大偉表示，垃圾收費政
策要成功推行，一定要民意支持，而今次政府肯
接受民眾意見暫緩推行， 「我都覺得是件好
事」 。他亦認為，垃圾收費政策應分階段去做，
例如昨天《大公報》提到幼稚園在垃圾收費過程
中會面臨紙尿片回收難題，政府就應收集這些具
體的問題並細緻處理。他說道，每個地方民情、
文化、習慣不同，政府應根據香港本地情況同業
界相關人士討論較可行的辦法，進行諮詢。

他續指出，在獎懲機制設置上，政府應 「罰
一些刻意破壞政策或長時間不遵守的人，而不是
罰聽話的市民」 。在他看來，對於市民應用教育
和獎勵的方式，培養他們的環保習慣，讓他們主
動配合，計劃的推行才能成功。

【大公報訊】記者義昊報道：為期
兩個月的垃圾收費 「先行先試」計劃於
4月1日至5月24日在全港14個地點進行
試點，涵蓋政府大樓、公私營住宅、商
場、食肆以及院舍。特區政府及不同機
構所做的民意調查都顯示，大多數市民
認為相關政策措施擾民。大公報早前進
行的網上調查更有逾3萬市民參與，超
過9成不支持8月1日推行垃圾收費。

不同機構民調都指措施擾民
垃圾收費 「先行先試」計劃期間特

區政府向所有試點免費提供指定袋及標
籤。環境及生態局日前提交立法會的文
件表示， 「先行先試」各試點領取指定
袋的比率達八成至十成，但使用率參
差。其中公私營住宅和三無大廈，使用
率只有兩成至約五成多不等，更隨着時
間逐步下降。政府亦透過區議員在試點
進行問卷調查，訪問了750名居民、清
潔工、物業管理和商業營運者。居民指
指定袋收費過高，認為應先加強回收配
套，45%表示遵從實行垃圾收費困難及
十分困難。商場商戶認為經濟環境差，
實行垃圾收費是勞民傷財，六成表示遵
從垃圾收費困難及十分困難，建議推遲
執行或取消。處所負責人、物管公司及
清潔承辦商認為，需雙倍時間 「執手
尾」，預料需增加人手5%至30%，而
管理費或服務收費要加價5%至20%不
等。

大公報facebook於5月2日晚11時
上載問卷調查，了解市民對垃圾收費計
劃的看法。截至5月15日晚11時，共收
到31549名市民回覆。結果顯示，有

28666人（91.8%）不支持政府8
月1日推行垃圾收費，只有1561
人（5%）支持如期落實，無意
見的有997人（3%）；有23840
人（76.8%）認為政府應擱置垃
圾收費計劃，認為應該押後推行
的有5819人（18.7%）。
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教育界贊同暫緩 盼重視問題對症下藥
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▲《大公報》本月進行網上
問卷調查，收到逾3.1萬份有
效回覆，超過九成受訪者不
支持8月1日推行垃圾收費。
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暫緩不是放棄，是為了更好地前進
特區政府昨日宣布暫緩原定於8月1日實施的

垃圾收費計劃，體現了實事求是的施政作風，體
現了對民意的尊重，有助集中精力發展經濟、改
善民生。但香港環保減廢的大方向不會改變，暫
緩只是策略的調整，以時間換空間，以便作更深
入的思考、更充分的準備、更完善的配套，以期
未來推動相關政策時可以做得更好。

有關政策由上屆特區政府制定，原訂於去年
底推行，如今已是第三度押後，而且沒有想當然
確定具體落實的時間表。垃圾收費政策一波三
折，原因是多方面的，最根本的原因就是過去低
估了有關政策的複雜性、挑戰性和香港的特殊
性，高估了市民對涉及收費政策的配合意願，加
上這些年來各方面因素掣肘，配套工作一直沒有
跟上，全面落實的時機遠未成熟。

對於垃圾收費何去何從，本屆特區政府並未
輕易下結論，而是秉持一貫的審慎態度、務實精
神，於4月1日推動先行先試，在實踐中找答案。
先行先試近兩個月期間，各個環節出現的情況，
讓社會各界得出結論，那就是香港不應不顧實際
情況而強行落實有關政策，暫緩是唯一正確的選
擇。

政務司副司長卓永興昨日指出暫緩的原因，
包括：香港社會回收文化根基不夠、現時回收網
絡和設施的覆蓋有限、法例訂定的收費方式予人

有增加政府收入的錯覺，影響了市民對垃圾收費
計劃的認同；有關法例亦令到前線清潔工的工作
量和壓力大增；經濟復甦的速度並未如預期般快
速和強勁，收費計劃令商界尤其飲食界承受很大
的壓力。

香港主流民意不支持如期推行有關政策，這
是政府作出暫緩決定的另一個關鍵因素。《大公
報》一直關注垃圾收費政策面對的實際情況，並
於本月上旬進行網上民意調查，結果顯示，高逾
91%的市民不支持如期落實有關政策，由於有3萬
多人參與是次調查，基數足夠大，對政府掌握民
意走向有很大參考價值。其他的民意調查，結果
大同小異，反對聲音都佔七成以上。環境及生態
局局長謝展寰昨日指出，當有約8成市民都反對如
期執行有關政策時，政府一定要聆聽民意，亦會
整體檢視廢物資源管理策略。

但不管怎麼說，特區政府在先行先試期間全
力以赴，給人留下認真負責的深刻印象。行政長
官李家超親自掌舵，全盤關注政策的運作情況，
參與了相關的幾乎所有重要會議，並親自到前線
傾聽清潔工人和商界的聲音。謝展寰作為主責官
員更是盡心盡力，做了大量工作，發現問題，正
視問題，匯報問題，很不容易。誠然，最終如何
決定更不是一件容易事，但特區政府本着求真務
實的精神，從大處着想，以香港整體利益為依

歸，作出暫緩這一負責任的決定。從社會各界普
遍支持這一決定來看，政府此舉順應民意，也表
現了足夠的承擔。

世上的道路，並非完全直線向前的，有時候
繞個彎，是為了繞過障礙，看清方向，更好地前
進。施政亦如此，當發現理想與現實有差異時，
就應該停一停、諗一諗，重新檢視，找出問題所
在，為將來再出發打好基礎。 「原來退步是向
前」 ，這既是生活的智慧，也是施政的智慧。

但暫緩不是放棄，而是新起點。先行先試的
最大價值就是發現堵點和痛點，這為特區政府規
劃下一步工作提供了參照，理清了頭緒。未來特
區政府會推行一系列工作，包括增加回收的配
套，加強公眾教育和宣傳，研究如何優化垃圾收
費計劃等。政府會不斷監察和評估社會整體減少
廢物和市民改變垃圾處理習慣的情況。改變700多
萬市民的生活習慣不可以急於一時，需要按部就
班，循序漸進，需要有耐心。有關官員指出，政
府會在明年中，向事務委員會匯報工作進度。

毋庸諱言，香港是多元社會，認為香港垃圾
收費應 「迎難而上」 的聲音一直存在。 「迎難而
上」 有一個前提，就是這個困難是可以克服的。
就香港的實際情況來看，各方面配套嚴重不足，
有關政策變得 「擾民」 而得不到大多數市民支持
時，繼續站在道德高地侈談 「迎難而上」 ，這不

是勇氣，而是盲幹，甚至是別有用心。過去這些
年來，香港在這方面的教訓還少嗎？

就以許多人推崇的、在垃圾收費方面做得最
成功的日本為例，具體政策如何實施，也並非一
刀切，而是各處鄉村各處例。總體而言，在人口
稀少的鄉村，垃圾收費推行得較多，而在人口稠
密的東京和大阪等大城市，有變通的情況，如大
阪一些區域毋須垃圾分類，東京一些區域豁免指
定垃圾袋。日本推行有關政策數十年，尚且特殊
情況特殊處理，香港需要根據實際情況進一步優
化垃圾收費政策，這是再正常不過的事情。

因時制宜，因地制宜，從效果出發，懂得變
通，才是良政善治。在處理垃圾方面，香港一定
要立足於本身實際，結合最新科技發展成果，借
鑒各地先進經驗，走一條變廢為寶的高質量發展
之路。

環保永遠在路上，但拚經濟、拚發展、惠民
生則是當務之急。施政需要分清輕重緩急，不可
眉毛鬍子一把抓。香港從垃圾收費的爭議中解脫
出來，有助於聚焦最重要的事項。有道是，發展
是解決一切問題的鑰匙，經濟發展好了，市民生
活改善了，就會有更多資源推動環保政策，市民
也不太會計較收費帶來的負擔，屆時推行有關政
策也會水到渠成。所以說，暫緩不是放棄，而是
為了更好地前進。

焦點新聞


